

RESTAURATION DU TEMPLE LE MONT-SUR-LAUSANNE

Réalisation : 2010 - 2011

1052 Le Mont-s/-Lausanne

Rénovation

Maître de l'ouvrage

Commune du Mont-sur-Lausanne
1052 Le Mont-sur-Lausanne

Architectes

Atelier d'architecture
Jean-Paul Crausaz et Partenaire
Chemin de Pierrefleur 50
1004 Lausanne

Ingénieur bois

Ratio Bois Sàrl
Rue de la Poterlaz 4
1844 Villeneuve
www.ratio-bois.ch

Historienne

Madame Tamara Robbiani
Avenue de Longemalle 18
1020 Renens

Historienne campanologue

Madame Fabienne Hoffmann
Chemin du Mur Blanc 1
1071 Chexbres

Experts

Crépis
Roger Simond
Route du Village 16
1295 Tannay

Molasse
Olivier Fawer
Route de Cojonnex 13
1000 Lausanne 25

Maçonnerie intérieure et extérieure
CAIANI CONSTRUCTION SA
En Budron B4A
1052 Le Mont-sur-Lausanne
T. 021 652 04 97

Charpente
GRAZ SA - CONSTRUCTIONS BOIS
En Budron H10
1052 Le Mont-sur-Lausanne
T. 021 653 49 04
www.grazcharpente.ch

Pierre naturelle
PIERRE LACHAT & FILS
Route des Monts-de-Lavaux 48
1092 Belmont-sur-Lausanne
M. 079 622 70 36 / 7
lachatetfils@bluewin.ch

Perron en pierre splugen vert,
Dallage nef et chœur
LUIS FERREIRA
Chemin de Bel-Orne 28
1008 Prilly
T. 021 625 85 26

Photos : Jacqueline Mingardi, Jean-Paul Crausaz



HISTORIQUE

Avant la réforme, au Mont existait une chapelle dédiée à St-Jean évangéliste. A la réforme, elle fut remplacée par un temple (en 1926), édifié à proximité du cimetière actuel. Vu son très mauvais état, en 1796 – 1797 un nouveau temple est construit, celui que nous connaissons aujourd'hui. Depuis lors, l'édifice a gardé intact son caractère d'origine. Il présente des caractéristiques communes à un grand nombre de temples de la région construits à la même

époque, une nef unique avec chevet à trois pans et un clocher à pavillon situé à l'entrée.

Le bâtiment a entièrement été réalisé en pierre massive de la région, grès des côtes de Montbenon et molasse extraite de la falaise du Châtaignier à proximité.

Deux campagnes de restauration ont apporté quelques changements. En 1926-1927, une galerie est créée dans la nef avec un escalier d'accès dans l'aile Ouest du clocher, ainsi que des boiseries, les bancs actuels et le plafond en





bois. Le couvert sur l'entrée est également de cette époque.

En 1970-1972, la restauration a été marquée par la suppression des peintures murales de H. Bischoff, réalisées lors de la précédente restauration, et des deux vitraux du chœur. Le sol est en partie recouvert d'un carrelage en pierre et un orgue remplace l'harmonium.

RESTAURATION DU XXIÈME SIÈCLE

L'édifice étant classé note 2, la restauration n'a pu se faire que sous contrôle de la section des monuments et des sites du canton.

TRAVAUX EXTÉRIEURS

Le crépi des façades, trop chargé en ciment, a été remplacé par un crépi au mortier de chaux. La pierre naturelle étant fortement dégradée, elle a nécessité d'importants travaux de restauration et de remplacement. La nouvelle molasse provient de Massonnens et le grès des tablettes et du soubassement de Bollingen. Une peinture de protection a été appliquée sur l'ensemble des façades (crépis et pierre). L'assainissement du bas des façades a été complété par la mise en place d'un drainage tout autour de l'église. La couverture et les ferblanteries des toitures ayant fait leur temps, un remplacement complet a été réalisé.

Lors de la rénovation de la toiture de la nef, des

dégradations plus importantes que prévu sont apparues au droit des appuis de la charpente sur les murs de façade. Il a été nécessaire de déposer la couche de mortier de chaux et de tuile qui recouvrait le plancher des combles et de démolir le mur de sous-pente en molasse. Ainsi, d'importants travaux de remplacement et de renforcement du solivage et des chevrons ont été entrepris.

La charpente du clocher a également été renouvelée à plus de 90 %. Les fenêtres ne présentant pas une valeur historique, elles ont été remplacées par des vitrages à verre isolant.

Le perron et le couvert d'entrée ont fait l'objet d'une modification importante. Un nouvel emmarchement et un perron agrandi (en granit de Splügen) a permis la création d'une rampe. L'imposant couvert en bois a été remplacé par un couvert simple en métal.

TRAVAUX INTÉRIEURS

Afin d'améliorer le confort des paroissiens, le chauffage existant, assuré par deux ventilateurs, a été complété par un chauffage de sol à basse température. Cette nouvelle installation a nécessité la démolition complète du sol et l'abaissement par terrassement du fond de la nef et du chœur.

Sur un nouveau dallage, il a été mis en place une barrière de vapeur, une isolation thermique et une chape ciment recouverte d'un dallage en granit de Splügen.

Toujours pour le confort et les économies d'énergies, plus de vingt-cinq centimètres d'isolation ont été mis en place sur le plafond de la nef.

La sonorisation a été totalement renouvelée et complétée par une installation de projection vidéo. Les cloches rénovées seront remises en service au début de l'année 2012 après avoir procédé à quelques renforcements de la charpente du beffroi.



Menuiserie extérieure et intérieure
WIDER SA MORGES
Avenue Riold-Bosson 13
1110 Morges
T. 021 804 99 66
www.wider-sa.ch

Ferblanterie - couverture
**MICHEL BOILLAT
FERBLANTERIE
COUVERTURE SA**
Chemin du Tennis 1
1026 Echandens
T. 021 701 05 44

Étanchéité
DB ÉTANCHÉITÉ - ISOLATION
Route de Berné 201
1066 Epalinges
T. 021 653 77 91
www.db-etancheites.ch

Peinture intérieure extérieure
G. ET N. WUTHRICH SA
En Pontou 2
1123 Aclens
T. 021 869 83 93
www.wuthrichsa.ch

Conception et
installation audio-visuelle
INDUCTION SÄRL
Avenue du Moulin 5
1110 Morges
M. 079 677 60 99
www.induction.ch

Serrurerie et
construction-métallique
J. SCHEUNER SÄRL
Chemin de la Vignette 3
1122 Romanel-sur-Morges
T. 021 869 88 12
www.jscheunersarl.ch/

Traitement du bois
SANI-BOIS
André Overney
Rue du Couchant 4
1400 Yverdon-les-Bains
T. 024 445 23 20